

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

### Bernardo Shaw y un cuestionario

Mr. Elihu Root es Presidente de la Asociación Nacional Cívica de los Estados Unidos. Hombre de gran autoridad internacional, de índole pacifista y, según parece, con un concepto de política latino-americana un poco distinto del concepto oficial. La asociación a que pertenece Mr. Root envió en días pasados un cuestionario a diversas prominentes personas de su país, que abarca una serie de problemas de carácter internacional referente a la política expansiva de los Estados Unidos.

El cuestionario es interesante para los Estados Unidos y para la América Latina. Se sorprende en él el deseo de crear opinión pública acerca de problemas como estos: ¿Hasta dónde y en qué modo los Estados Unidos deben proteger los derechos de sus nacionales en el extranjero?; ¿cuál es el valor de la frase «imperialismo norteamericano»?; ¿deben conceptuarse todas las guerras de pretextuosas, suicidas y criminales?; ¿hasta qué extremo tiene el pueblo razón en sus exigencias de que la Secretaría de Estado conduzca sus negocios con el extranjero a la luz meridiana? Al rededor de puntos capitales y doctrinarios, hasta cierto punto, como estos, el cuestionario comprende otras preguntas más o menos dignas de consideración.

Lo cierto es que según como se entiende en los Estados Unidos lo que es el imperialismo americano, así se seguirán resolviendo todos aquellos conflictos internacionales que puedan ser o una aplicación o una consecuencia o una forma de imperialismo. El cuestionario, aun tiene aparentes problemas de valor práctico como el contenido en la siguiente pregunta: «la ruptura de relaciones diplomáticas con los Estados Unidos y México y el levantamiento del embargo de armas, daría lugar a una guerra entre los dos países?», la vaguedad o elasticidad o amplitud de ciertos conceptos permiten se ajusten a soluciones oportunistas sobre todo para los políticos, no tanto para los pensadores idealistas. Porque nuestros países no deben sorprenderse, y esto es esencial en su vida, con respecto a lo que hacen los políticos y aun a lo que deben hacer y lo que piensan que puede o debe hacerse los pensadores e idealistas americanos. El político tiene graves

responsabilidades y el idealista no tiene ninguna refiriéndonos a la vida de las naciones. Es una cuestión que queda al margen la de saber cuál de los dos tipos es mejor para la humanidad, si el que construye el orden o el que lo aconseja; pero de todos modos, lo de quedarse con el idealista o con el político es también algo puramente oportunista. Lo peligroso en todo esto es el uso de algunas frases, de algunas de esas frases de valor histórico con las cuales se intenta explicar ciertos hechos porque con las tales frases nada se dice o porque los hechos no deben ser explicados. «La guerra actual ha dado origen, dice Bernardo Shaw en su prólogo a la obra de L. S. Woolf titulada Un gobierno internacional, a multitud de frases de efecto, como: una guerra para acabar la guerra, una paz definitiva, la destrucción del militarismo, el establecimiento de los derechos de las nacionalidades sobre una base inatacable, negociación libre por pueblos libres, y esto no debe reproducirse jamás. La mayoría de estas frases proclaman su propia necedad». El cuestionario de la asociación americana no se puede decir que está formado por frases que revelan su propia necedad, pero mientras los Estados Unidos tengan una política que desenvolver, el intérprete de esta política es el político. Mr. Coolidge acaba de explicar nuevamente la razones en que se funda la acción internacional de su gobierno, precisamente usando motivos muchos de los cuales constituyen o forman parte del cuestionario dicho. Mr. Coolidge no habrá querido contestarle a Mr. Root, de presidente a presidente, pero su informe es bastante elocuente para advertir al mayor número que la política humana no se funda sólo en doctrinas, sino y particularmente en hechos. Esto no es una teoría sino una simple forma de gobernar, de modo que el mal entre las naciones no depende de que las doctrinas no se cumplan mal, sino de que los pueblos sientan estas o aquellas medidas y para satisfacerlas tengan que tomar estas o aquellas medidas de buen gobierno.

ROMULO TOVAR

#### Ultimas noticias de los triunfos del Lic. González Viquez

Libano, 26 de abril de 1927. A LA PRENSA.

Ayer tarde entramos triunfalmente en Tilarán, en la noche concurrendosísima reunión. Hoy aquí celebrando en estos momentos entusiasmas' ta asamblea. Seguiremos para Tres Hermanos y Las Juntas. En todas partes el Lic. González Viquez es aclamado y agasajado.

FONSECA ZUÑIGA

Los últimos telegramas sobre los triunfos del Lic. González Viquez en la provincia del Guanacaste dicen así:

Las Juntas, 27.—A LA PRENSA.

Entusiastas recepciones ayer en Tres Hermanos y aquí. Seguimos a Manzanillo. Esta tarde en Puntarenas y mañana en San José.

FONSECA ZUÑIGA

#### Cambios

Ayer rigieron estos tipos, como más generales: Dólares 4005, Libras esterlinas 3.89, Francos belgas 2.80, Marcos oro al 4005, Francos al 104 en el Internacional y al 108 en el Costa Rica.

Los grandes exportadores de café están vendiendo fuertes cantidades de letras en dólares y libras al Internacional para terminar la liquidación de la cosecha anterior en la cual se ganaban el 27 % según cálculos.

#### La Florida aumentará su capital

La poderosa firma industrial Florida Ice and Farm Company acaba de reunir a sus socios para aumentar el capital de la empresa y dar mayor desarrollo a las industrias de hielo, refrescos y fabricación de cerveza.

#### Una conferencia de doña Corina

La profesora señora doña Corina Rodríguez de Cornick partirá en breve para Limón donde pronunciará una interesantísima conferencia sobre tópicos sociales.

Quiere la distinguida profesora llevar su acción cultural por todos los ámbitos del país.

#### Se adjudicó la escuela de Cinco Esquinas

El primer edificio que se hizo para la escuela de Cinco Esquinas no sirvió y por eso hubo necesidad de hacer uno nuevo. Ya se adjudicó la nueva construcción al contratista Vaglio.

Actualmente se hace acopio de materiales para hacer la nueva escuela cuanto antes.

Será un edificio de cuatro aulas con vastos corredores.

#### Los Heredianos jugarán un nuevo match con los Chalacos

La Liga Nacional de Foot-ball tomó el acuerdo ayer de que se efectuara un nuevo encuentro entre los Chalacos y los Heredianos para decidir la posesión de los trofeos disputados por ambos equipos.

El encuentro se llevará a efecto en el curso de la presente semana y ha sido designado juez don Miguel Ruiz.

#### Se prohibirán las sirenas

El Director del Tráfico nos comunicó ayer que de acuerdo con la ley de circulaciones, todas las sirenas estrepitosas serán quitadas.

Además a los choferes que usen el escape libre en las calles de las ciudades, serán multados fuertemente.

Bien hace el Sr. Iglesias en prohibir esos escándalos que molestan a los oficinistas y a los enfermos.

#### TOPICOS SOCIALES

### El alma de las naciones

Una de las fuerzas más poderosas y a la vez, la más independiente en la vida nacional de un pueblo, es la juventud.

La juventud en un Estado, es como el alma en un ser humano.

Si es sana y noble, puede conducir los destinos de un país, a un porvenir seguro de gloria y de progreso.

Y esta ruta ha de seguir, si el hogar y el Estado la preparan y educan con este fin.

Este es uno de los problemas de más vital importancia que deben consultar los Poderes Públicos, pues de él depende la marcha en general de una nación.

Si la juventud se une en un Estado, viva y enérgica, para defender una idea o para establecer un principio, podemos estar seguros que ella triunfará, por llevar en sí una fuerza arrebatadora y que es única.

De ahí es que siempre debemos estar pendientes de ella para dirigirla y conducirla por la senda amplia y luminosa que nos ha de llevar al bien de la Patria, que es el de nosotros mismos.

Nos hemos hecho estas consideraciones al imponernos de la noticia de que se trabaja en estos momentos en Costa Rica por fundar una Federación de Estudiantes, a fin de que una vez establecida se agregue a la Gran Confederación de Estudiantes que se está formando entre la juventud de diversas naciones.

Esta Confederación que se encuentra ya perfectamente establecida en París cuenta actualmente en Europa con medio millón de afiliados y su similar en Estados Unidos tiene a la fecha cuatrocientos mil adeptos.

Por estos datos numéricos puede calcularse la enorme importancia

de esta Confederación.

Próximamente don Marco Aurelio Zumbado representante en Costa Rica de la Confederación estudiantil que tiene su asiento en París.

hará una disertación en la Escuela Normal de Heredia de lo que es esta Asociación, e igualmente y en el mismo sitio el profesor don Carlos Madrigal respecto a la Confederación de Estados Unidos de la cual es representante.

Bellísima idea es la de fundar en Costa Rica una Federación de Estudiantes que dará vigor y vida propias a la inteligente y noble juventud de esta República.

que así podrá tomar parte activa en todos los negocios que se relacionen con la vida nacional.

En esta forma la juventud costarricense podrá dejarse sentir con todas las palpitaciones de su generoso corazón al margen de los acontecimientos de importancia y de verdadera entidad para el porvenir y progreso de la Patria.

Pero los que dirigen este simpático movimiento de unión entre los estudiantes de Costa Rica y al mismo tiempo de fraternidad con los estudiantes europeos y norteamericanos no deben olvidar ni por un sólo instante, que es preciso mantener absolutamente puro el espejo de la idea política y religiosa.

Mucha sangre y muchas lágrimas, se han derramado en países hermanos, por no tomar en cuenta esta advertencia.

La juventud es sana, es noble y es generosa, pero es impulsiva, y es nerviosa, por eso es preciso guiarla muy lentamente hacia la solución de los grandes problemas.

J. PEÑA CASTRO

#### La conferencia de mañana del Prof. García Mongé

El profesor García Mongé disertará mañana en la Escuela de Derecho sobre «La historia del Trabajo».

Ha preparado un excelente trabajo que dedicará a los alumnos de la Universidad Popular.

A los obreros amigos de la cultura les avisamos para que concurren a ese acto a las 7 1/2 de la noche en los altos de La Esmeralda.

PARA OBRAS EN

«LA PRENSA»

#### Baile en Cartago

Ha circulado la siguiente invitación:

En el deseo de llevar a cabo una fiesta que sea la expresión fiel de la vida obrera, tenemos el honor de invitar a usted a un baile que se efectuará en el Teatro Apolo el día 25 de mayo, o rrientes a las 21 horas.

Esta fiesta será celebrada bajo los auspicios del Sr. Gobernador de la Provincia.

Muy complacidos al mismo tiempo honrados por veríamos con su asistencia. Somos de Ud. Atentamente,  
EL COMITÉ  
Cartago, abril de 1927.

# Pruebas irrefutables del triunfo cletista en el Guanacaste

Los despachos telegráficos han venido anunciando los brillantes triunfos que está obteniendo el Licenciado don Cleto González Víquez en toda la provincia del Guanacaste, en su presente jira por los pueblos de aquella región.

Todos los ataques de que ha sido objeto el caudillo del nacionalismo; todas las falsedades que se han urdido en su contra; todos los decires a que el carlismo hizo pro-palar al rededor de su viaje, han tenido una contestación categórica, elocuente y aplastante, con esa misma jira.

Su magnífica salud; su espíritu alegre y satisfecho y sus magníficos triunfos, que no son meras fantasías sino hechos palpables vienen a contrarrestar el cúmulo de inventivas de los enemigos y a demostrarles que en don Cleto sí está encarnado el hondo anhelo del pueblo costarricense por una vida de paz y de prosperidad. Su jira por el Guanacaste, pues, viene a ser en estos momentos como un tremendo tapabocas para los furibundos carlistas que se vanagloriaban en decir abirtamente que el ilustre ciudadano no era capaz de resistir un viaje como ese y que iba a presenciar su propio fracaso.

Ahora no lo dirán porque están viendo que la visita del Licenciado González Víquez a la provincia del Guanacaste ha venido a ser como una nueva etapa gloriosa de su popularidad y del cariño que los costarricenses profesan al prestigiado hombre público que dió al país una demostración de verdadero civismo, de verdadero republicano y de fiel guardador del honor nacional durante su gobierno pasado.

Aquellos lejanos pueblos de la República le han aclamado en constantes manifestaciones que surgen espontáneas, debido al sentimiento unánime de simpatía que se alienta en todos los guanacastecos para con el Licenciado González Víquez.

Prueba incombustible de su jornada victoriosa por aquella región es esta: En Nicoya, único pueblo del Guanacaste en que don Carlos María Jiménez tuvo la satisfacción inmensa de ver a ciento veinticinco ciudadanos reunidos para recibirle, fué aclamado el candidato del nacionalismo por una cabalgata de 435 personas. Y su entrada triunfal a la ciudad fué un hermoso acontecimiento en el que las flores caían a sus pies, en ramilletes lanzados por las mujeres nicoyanas.

En Santa Cruz, el candidato del carlismo entró con setecientos jinetes. Don Cleto lo hizo con más de setecientos y trescientos de a pie.

En Belén recibieron al Licenciado González Víquez unos ochenta jinetes; a don Carlos María le saludaron unos cinco individuos.

En Filadelfia, varios centenares de jinetes acompañaron a don Cleto hasta la población. Le dieron un banquete, un baile y fué muy agasajado. En cambio don Carlos María no logró verse rodeado de una veintena de hombres, y nada más.

En Sardinal, don Carlos María tuvo la pena de verse entrando solo, agobiado, a las dos de la madrugada, para recogerse en silencio en casa del chino Alejandro Lios, donde le hicieron guardia de honor sus compañeros fatigados. Don Cleto sí fué aclamado y el pueblo tuvo la satisfacción de verlo entrar en medio del mayor regocijo.

A Liberia llegó el Licenciado González Víquez acompañado de una inmensa cabalgata. El caudillo del carlismo hizo su entrada con cuarenta hombres en dos camiones.

En Bagaces, recibieron al Lic. González Víquez más de cien jinetes y celebró una reunión a la que asistieron trescientas personas. Don Carlos María entró al pueblo con unos pocos amigos y hubo de alojarse en casa de un cletista.

En Cañas, más de doscientos jinetes y tres autos y tres camiones repletos de gente salieron del poblado para recibir al candidato del Partido Unión Nacional. Don Carlos María no tuvo esa satisfacción y abandonó el pueblo llevándose una honda desilusión.

De Tilarán tuvo el candidato azul que salir temeroso. El pueblo se indignó por el proceder de la comisión carlista. En cambio el Licenciado González Víquez es aclamado por todo el pueblo.

Estos no son inventivas. Los mismos pueblos pueden investigar en cualquier momento.

El país entero está comprendiendo que el Licenciado González Víquez será su Presidente, por expresa voluntad del mismo pueblo.

ROGELIO GÓLCHER

## SE VENDEN

20 quintales de arroz a \$ 18.00

Afrecho especial para vacas y cría de gallinas a \$ 10.00 qq.

• en el Almacén

TOMÁS FERNÁNDEZ F.

Los mejores libros, en la Dirección de La Prensa

### OBRAS DE LUIS PINDELLO

A \$ 3.00 EL TOMO

- Tercetos, novelas
- El Carnaval de los muertos, novelas
- Y mañana lunes, novelas
- Un caballo en la luna, novelas
- El mantón negro, novela
- Cuando estaba loco, novelas
- Seis personajes en busca de autor, teatro
- La razón de los demás / El hombre, la bestia y la virtud, teatro
- Vestir al desnudo / ¡Sea todo para bien!, teatro
- El turno / Lejos... novelas
- DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ
- Obras de ANATOLE FRANCE, de la Academia Francesa, a \$ 5.00 el tomo empastado.
- El olmo del paseo, novela.
- Crainquebille, cuentos.
- El crimen de un académico, nov.
- El libro de mi amigo.
- La vida en flor, novela.
- Los deseos de Juan Servien, nov.
- La camisa, novelas.
- La rebelión de los ángeles, nov.
- Opiniones de Jerónimo Coignard
- El pozo de Santa Clara, novelas.
- Baltasar, novelas.

### BIBLIOTECA SOCIAL

Tomos de más de 200 páginas esmeradamente impresas,

- a \$ 1.50 cada tomo
- Cuentos de Italia, Máximo Gorki
- La mon'aña, Eliseo Reclús.
- El imperio de la muerte, Vladimir Korolenko
- El calvario, Octavio Mirabeau
- La Ética, el Estado y la Revolución, Pedro Kropotkin
- Almas muertas, 2 tomos, V. Gogol
- ¿Qué hacer?, León Tolstói
- Ideario, Enrique Malatesta
- El arroyo, Eliseo Reclús
- Crítica revolucionaria, Luis Fabbri
- Escritos filosóficos y sociales, Máximo Gorki
- La vida de un hombre incesante, Máximo Gorki
- Cómo se forma un mundo nuevo, Máximo Gorki
- El matrimonio, el amor libre y la libre maternidad, Jean Marestan
- ¿Renovación o Revolución?, Marcelino Domingo
- El abolengo, teatro, Manuel Linares Rivas
- Las mañanas de Florencia, John Ruskin
- Los pintores modernos (el paisaje), John Ruskin
- Las siete lámparas de la arquitectura, John Ruskin
- Propaganda socialista, P. Iglesias
- La democracia y los hacendistas, Francis Delaisi
- Federalismo, Socialismo y Anti-teologismo, M. Bakounine
- Sindicalismo y Anarquismo, Luis Fabbri
- La ciencia moderna y el anarquismo, P. Kropotkin
- La vida universal y el origen de los seres, Victor Delfino
- El mundo nuevo, Luisa Michel
- Miguel Servet y Calvino, A. Dide
- El individuo y la sociedad, Juan Grave
- En Anarquía, novela, Camilla Pert
- La única salvación, P. J. Proudhon
- El catolicismo y sus luchas con el Estado, D. Luben
- El prejuicio de las razas, 2 tomos, Juan Finot
- El prejuicio de los sexos, 2 tomos, Juan Finot
- Origen de la familia, 2 tomos, Federico Engels
- Manual Práctico de Economía Política, Juan Bautista Say.

### LA NOVELA LITERARIA

A \$ 3-00 EL TOMO

- El rebaño de Clarisa, por P. Adam
- El año de Clarisa, por Paul Adam
- La indomada, por J. H. Rosny
- Lorenza Albani, por Paul Bourget
- Al revés, por J. H. Huysmans
- Bajo el cielo vacío, por J. Bojer
- Antes del amor, por M. Tinayre
- En rada, por J. H. Huysmans
- Mi grande, por Paul Margaritte
- Marta Baraquín, por J. H. Rosny
- Los derrotistas, por Luis Dumer
- Las fuerzas de las cosas, por Paul Margaritte
- Días de prueba, por P. Margaritte
- Estas obras están de venta en la Librería Falcó.
- Constan de 300 páginas y están editadas por la casa «Prometeo» de Valencia (España).
- Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa, a \$ 3-00 el tomo: Diario íntimo, 1878-1886
- Divagaciones de un desterrado
- Carmen Sylva
- Reflejos en la senda oscura
- Figuras y cosas que pasaron
- Pascuala Ivanovith
- Flores de astio
- De venta en la Librería Falcó.

Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa, a \$ 3-00 el tomo:

- Cartas a Francisca madre
- Nuevas cartas de mujeres
- Federica, novela
- El paso tranquilo, novela
- El jardín secreto, novela
- Últimas cartas a Francisca
- Cartas a Francisca casada
- La confesión de un amante
- La señorita Jaufré, novela
- De venta en la Librería Falcó

# La Educación Cívica

Hemos recibido la siguiente carta:

Señor Director de LA PRENSA.—P.

Muy señor mío:

En el número de su periódico LA PRENSA, del lunes 25 del corriente, aparece un artículo firmado por M. V. C., Normalista, referente a la supresión de la Educación Cívica en el Liceo.

La Educación Cívica no ha sido suprimida del Plan de Estudios como lo da a entender el señor firmante de ese artículo, hay una mala comprensión que es preciso aclarar. La Educación Cívica no aparece entre los ramos obligatorios, como tampoco aparecen el Dibujo, los Trabajos Manuales, la Mecanografía, la Psicología y la Lógica, la Agricultura, etc., ese ramo y estos que cito anteriormente están incluidos entre las Libres Docencias, para que sean elegidos libremente por los alumnos. Es la voluntad del padre de familia la que debe imperar al hacer la elección, voluntad que debe ser acatada por los Directores de los Colegios.

Al Colegio no le toca sino preguntar al padre cuáles son los ramos que escoge para su hijo

y cumplir la voluntad expresada.

Que es muy sensible que los padres de familia no se tomen ningún interés por esa asignatura? Estamos de acuerdo. Pero entonces no se haga responsable al Señor Secretario del Ramo de un descuido de los padres de familia. Son los padres de los alumnos los interesados directamente porque sus hijos aprendan las lecciones de Educación Cívica que tanto necesita el ciudadano conocer. Censura habría cabido si la asignatura de que nos ocupamos hubiera sido suprimida totalmente del Plan de Estudios.

El nuevo Plan de Estudios obedece a una necesidad que urgía remediar: el recargo de las horas de trabajo. No podía soportarse el Plan anterior, que tenía cosas muy buenas, pero que adolecía de ese defecto. Empeñado el señor Secretario de Educación en establecer un Plan humano, no podía resultar del agrado de todos, ni el Plan resultaría obra perfecta, lo indispensable se hizo y los errores que contenga, con el tiempo se enmendarán. Eso pasó con la Educación Cívica, se dejó como Libre Docencia para que los alumnos la eligieran como

ramo obligatorio y ninguno la quiso. En esta explicación se verá que yo lamento más que el señor M. V. C., Normalista, el que no se explique la Educación Cívica en el Liceo de Costa Rica, y que mi mayor deseo al hacer esta publicación, tenía por objeto manifestar al autor de la publicación a que se refieren estas líneas, que la Educación Cívica no había sido suprimida del actual Plan de Estudios.

Y, finalmente, invito al señor que tanto se desvela por la suerte que corren nuestros colegios, para que abra campaña enérgica de propaganda a favor de la Educación Cívica, para que los padres de los alumnos pidan inmediatamente al señor Director del Liceo, esa asignatura como ramo obligatorio, y así quedaremos todos complacidos.

Anticipo a Ud., señor Director, las más expresivas gracias por la buena acogida que espero dará a estas líneas, y me suscribo de Ud. con la mayor consideración muy atento servidor,

EDUARDO ZAMORA

Srio. del Liceo de Costa Rica

## PARTIDO UNION NACIONAL

### INVITACION

Nuestro ilustre Candidato Lic. don CLETO GONZALEZ VÍQUEZ, ingresará a esta capital, de regreso de su jira triunfal por la Provincia del Guanacaste, el jueves 28 del corriente por el tren ordinario de pasajeros que llega a la estación de San José a las dos y treinta de la tarde.

La Jefatura de Acción, invita a todos sus amigos y simpatizadores para recibirlo en la estación y acompañarlo a su domicilio.

MANUEL CASTRO QUESADA

Jefe de Acción.

### Duelo en Atenas

En la Villa de Atenas ha dejado de existir don Fermín Cascante, persona apreciable por sus muchos méritos. Nativo de Barba, vino a formar su hogar hace muchos años, donde deja una numerosa familia que

hoy llora su desaparición. Fue don Fermín un incansable trabajador durante toda su vida, esposo ejemplar y padre amoroso.

Reciba su esposa doña Josefa Campos v. de Cascante, sus hijos y demás parientes nuestro más sentido pésame.

Vidrios escarchados para cancelas y tejas de cristal para tragaluces imitación teja de zinc

Sólo conseguirá donde

Alvarez & Cleves

# Ha bajado el precio del azúcar

Durante la semana anterior se empezó a provocar la baja del azúcar en esta plaza por los nuevos envíos que van llegando de Grecia y de Aragón. El precio ya ha descendido en cinco puntos y la clase regular se obtiene hasta

doce colones y medio. De suerte que para el público de nuevo se expende al menudeo a quince céntimos libra. La producción es ahora intensa tanto en Grecia como en Poás, Aragón y Turrialba.

## Por HIGIENE

Exija que le den panecillos de **EL GALLITO** YA VIENEN ENVUELTOS

## Como giran los bancos

Hay completa estabilidad en el mercado de letras de esta capital. Los dólares y las libras esterlinas permanecen así como los francos belgas completamente invariables. Las pesetas se consiguen al 353 y las liras al 108 por

ciento. La moneda sobre Amsterdam siempre está al cuatro y medio con una demanda regular. Los marcos oro así como los dólares al cuatrocientos y medio.

# PAN PARA TODOS

Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gallito». Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

## Ya hay 26 alumnos en la Escuela de Agricultura

Después de la Semana Santa han aumentado los alumnos que frecuentan la nueva Escuela de Agricultura. Ayer fuimos notificados que el número llega en la actualidad a 26 y que se espera que otro contingente

de cuatro hasta completar los treinta que es el mínimo. Pasada esa cifra posiblemente se cierre la matrícula y por eso lo avisamos a los jóvenes que aun tengan deseos de ingresar a tan provechoso centro.

## UNITED FRUIT Co. SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES, que debe llegar a Puerto Limón el día 7 de Abril próximo, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, seguirán haciendo el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Principiando con el vapor COPPENAME que debe llegar a Puerto Limón el día 8 de Abril próximo, los vapores SURINAME, SARAMACCA y COPPENAME, harán el servicio entre Limón y Nueva Orleans, llegando a Limón los Viernes en la mañana, vía Cristóbal, y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Cristóbal.

También habrá servicio semanal de vapores entre Limón y Boston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad y Barbados, llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarpando de regreso para Avonmouth, los Viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

M. M. MARSH Administrador

Marzo 27, 1927.

## Donde ROBERT Toda la Ropa

# Noticias de Colombia

## 70 millones de dólares es la circulación de la moneda en Colombia

La sección de emisión del llamado Banco de la República ha suministrado importantes datos, por medio de los cuales se puede conocer el estado actual de las diferentes especies de monedas en circulación hoy en Colombia, las amortizaciones que se han hecho de billetes retirados de la circulación y la amortización de las cédulas de tesorería.

La estadística arroja una existencia de billetes nacionales que están en circulación, igual a la suma de \$510.708.81. Respecto del oro amortizado sólo se tiene el dato que arroja una existencia de \$16.194.965. En las bóvedas del Banco de la República existen \$12.202.418.08 y hay en circulación \$3.992.546.92. Se calcula que lo emitido por la Casa de Moneda de Medellín, no baja de medio millón de dólares con los cuales se puede calcular que el torrente circulatorio de las diversas especies de moneda en Colombia no

## baja de 70 millones de dólares.

## Relaciones difíciles entre Colombia y el Perú

La Asamblea del Departamento de Boyacá en Colombia sentó una proposición para pedir al Ejecutivo que rompa las relaciones diplomáticas con el Perú a causa de las burlas de que Colombia ha sido objeto por parte del Congreso peruano, al no haber aprobado o discutido el tratado Salomón-Lozano que Colombia a su turno aprobó por medio del Congreso en sus primeras sesiones del año pasado. Diarios importantes de Bogotá y Barranquilla nos traen largas informaciones pidiendo a la vez sea considerada la moción de la Asamblea del Dpto. de Boyacá.

Quando Sienta Ud. que le Comienza un Resfriado tómelo el Laxativo BROMO QUININA para evitar la causa y para fortalecer el cuerpo contra ataques de Gripe o Influenza. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

## Fallecen dos ilustres colombianos

Hay noticias en Costa Rica del fallecimiento de dos hombres muy distinguidos colombianos: don Marco Fidel Suárez y don Ramón Rodríguez Diago. El primero fué presidente de la República y uno de los hombres de letras que más nombre y prestigio le han dado a Colombia en el exterior. El segundo fué Ministro de Gobierno y quien se distinguió por su ecuanimidad y rectitud en toda su vida pública y privada.

## Nombramientos diplomáticos

El nombramiento que más bien ha sido recibido en Colombia en el ramo diplomático es el del General don Faraón Pertuz, quien llegó a Costa Rica hace pocos días a encargarse de los negocios ante nuestro gobierno. LA PRENSA sin distinguir de colores políticos dedican frases encomiásticas para este caballero, que mucho se aprecia en Centro América.

## Las comisiones técnicas tienen el local en estado poco decente

Hace más de tres meses se pasaron las comisiones técnicas a un local situado dentro del propio edificio municipal pero a estas horas parece mentira que no se ha podido pintar ni alistar como se debe.

Parece que el atraso ha dependido de la falta de fondos en lo correspondiente a la de sanidad.

Ojalá se vote un crédito suplementario con este objeto pues allí llegan hasta extranjeros que ven el desastre que nos ocupa.

De nada sirve que haya buenos muebles cuando el aspecto de la oficina no es el que debiera tener por su gran importancia.

Ojalá los tres presidentes de las comisiones técnicas se interesen por este asunto,

## Un empleo de oficina

que sea correcto, necesita una señora joven que HABLE PERFECTAMENTE EL INGLES y escribe a máquina. Dirigirse a esta Imprenta.

## PARTIDO UNION NACIONAL

A todos nuestros simpatizadores y amigos

El Partido Unión Nacional ha hecho especiales arreglos con el periódico LA PRENSA para la publicación de todas sus actividades en el país.

Por ese motivo recomendamos de una manera muy especial a todos sus simpatizadores y amigos, se suscriban y anuncien en dicho diario, pues con ello ayudan, en gran parte, a la propaganda que ha de desarrollar esta Jefatura.

San José, 1º de marzo de 1927.

MANUEL CASTRO QUESADA, Jefe de Acción.

## Lea usted todos los meses la interesante Revista Ilustrada Actividad

Dedicada a divulgar los procedimientos modernos de contabilidad y organización, aplicados a los múltiples aspectos de vida mercantil.

Contiene una serie de artículos prácticos, estudiando los modernos adelantos que sobre técnica mercantil se van implantando: dedica secciones a Contabilidad, Correspondencia Comercial, Cálculo Mercantil, Legislación, Economía, Organización Comercial, Publicidad, Banca y Bolsa, Idiomas, Geografía, Arte de Vender, Industrias, Consultorio Técnico Mercantil, etc., contando entre sus redactores y colaboradores a eminentes profesores y técnicos especializados en cada sección.

También publica ACTIVIDAD una sección de Misceláneas que contiene en forma de pequeñas notas, conocimientos prácticos de utilidad general, de Historia, Medicina, Bellas Artes, Botánica, Mineralogía, Electricidad, Ingeniería, Física, Química, etc., constituyendo una verdadera enciclopedia que es leída con gran interés, por ser tratado cada caso en pocas líneas de fácil y agradable lectura, y con el fin de darle mayor amabilidad, dedica algunos espacios a curiosidades, anécdotas y chistes, para que su lectura sirva de descanso y pasatiempo.

De venta en la Librería Falcó - Precio 40 cts. el ejemplar

## Las mejores obras, en LA PRENSA

# Traube

fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa Ginger grande, pequeña

Agua mineral, Kola doble, Kola Champagne Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

- OBRAS DE ANTONIO ZOZAYA
- La dictadora, novela. . . . . \$ 3.50
  - Las auroras, artículos. . . . . 3.00
  - El libro del saber doliente. . . . . 1.50
  - Todos los cánticos, poesías. . . . . 1.50
  - LIBROS ESCOGIDOS A \$ 3.00
  - El peligro ganqui, Luis Araquistain
  - El arca de Noé, Luis Araquistain
  - Héroes, novela, Joaquín Dicenta
  - Tapices viejos, teatro, E. Marquina
  - El retablo de Arellano, por Eduardo Marquina
  - La gallina degollada y otros cuentos, por Horacio Quiroga
  - Un vaso con peces de colores, cuentos, por Victor Aurburn
  - La moza del castañar, novela, por Alfonso Camín
  - La emoción del camino, por M. de las Cuevas García
  - La consulesa, teatro, S. y J. Alvear y Quintero
  - Los rutos ácidos, cuentos, por A. H. Méndez Catá
  - La guerra a través de un alma, por Gabriel Alomar
  - Verba, prólogo de Azorín, por Gabriel Alomar
  - La espuma del oculismo, por J. Menéndez Ormuza
  - El pasajero, pasta, por Cristóbal Suárez de Figueroa
  - Un idilio, novela, pasta, F. Copés
  - El molino de viento, Eugenio D'Ors
  - Cinco minutos de silencio, post Eugenio D'Ors
  - De venta en la Librería Falcó.

## LA NOVELA IDEAL

- Novelas publicadas
- 1 Mi amigo Julio, por Adrián del Valle
  - 2 Florecimiento, por Federica Montseny
  - 3 Abnegación, por José Sanjurjo
  - 4 Hermanos, por Salvador Cordero
  - 5 Las santas, por Federica Montseny
  - 6 Mi hermana, por José Martín
  - 7 El redentor, por Isaac Pacheco
  - 8 Engañada, por Federico Urales
  - 9 El cacique, por F. Barthe
  - 10 Jubilosa, por Adrián del Valle
  - 11 El hijo de nadie, por Federico Urales
  - 12 El amor nuevo, por Federica Montseny
  - 13 El arreo, S. Palacio y Aljaba II, S. Cordero
  - 14 Madre, por Antonia Maymón
  - 15 Naufragos, por Adrián del Valle
  - 16 Redimida, por Fernando Claro
  - 17 Amor maldito, por Federico Urales
  - 18 Madrina de guerra, por José María
  - 19 ¿Cuál de las tres?, por Federica Montseny
  - 20 El hereje, por José Sanjurjo
  - 21 La bella aldeana, por Federico Urales
  - 22 Luz en las tinieblas, por F. Caro Crespo
  - 23 Madres, por Rogelio Arnaiz
  - 24 Los hijos de la calle, por Federica Montseny
  - 25 Esclavo de su culpa, por J. Castilla Serra
  - 26 El pecado del amor, por Ricardo Vaqué
  - 27 Las dos son mías, por Federico Urales
  - 28 Amor y sacrificio, por Solano Palacio
  - 29 Materidad, por Federica Montseny
  - 30 Esperanza, por Ignacia Cornejo
  - 31 Pigmalión, por Carlota O'Neill
  - 32 Peregrino de amor, por Federico Urales
  - 33 La alondra, por Ángela Graupera
  - 34 El otro amor, por Federica Montseny
  - 35 Cielo y tierra, por F. Caro Crespo
  - 36 Jugar con fuego, por Federico Urales
  - 37 Cameliano, por Adrián del Valle
  - 38 El drama de un amor vulgar, J. R. Aragón
  - 39 La última primavera, por Fed. Montseny
  - 40 El triunfo del amor, por David Díaz
  - 41 El suicidio de dos enamoradas, F. Urales
  - 42 La venganza de Jaime, Ángela Graupera
  - 43 Resurrección, por Federica Montseny
  - 44 Como se ama, por José Esquivel
  - 45 Flores con y sin espinas, por Fed. Urales
  - 46 Arroyo, por Adrián del Valle
  - 47 La hija del banquero, por Romilda Mayes
  - 48 Martirio, por Federica Montseny
  - 49 Aurora, por Solano Palacio
  - 50 Una aventura, por Federico Urales
- Estas novelas constan de 32 páginas impresas en tipos nuevos y buen papel, y la carátula está ilustrada con un magnífico dibujo alusivo a la obra. Se venden en la LIBRERÍA FALCÓ a los 15 céntimos ejemplar.

## LAS MEJORES OBRAS EN LA LIBRERÍA

La Junta de Educación ayudará para la lápida que se colocará en la tumba de la Sta. Madrigal

Es casi seguro que al discutir en la Junta de Educación el proyecto para colocar un nombre tan recordado como el de la señorita Madrigal y relacionado esto con la idea lanzada por varias maestras para que se adorne el mausoleo donde descansan los restos, con una lápida de mármol y bronce, la Junta ha de contribuir en alguna forma pues se trata de una de las servidoras de la enseñanza más abnegadas

# Sobre una renuncia

Hemos recibido la siguiente carta:

San José 27 abril 1927

Señor Redactor de «La Prensa» P.

Muy señor mío:

En «La Prensa» de ayer aparece una nota diciendo que voy a renunciar mi cargo de Director de la Escuela Superior de Varones.

Como a nadie he au-

torizado para que haga pública esa versión, le agradecería infinitamente que Ud. publicara esta nota en la que manifiesto que aún no he resuelto retirarme del cargo y que cuando lo resuelva, lo comunicaré en primer término a quien corresponda, pues de otro modo no habría formalidad en mi actuación.

Con agradecimientos anticipados soy de Ud. muy atto servidor,

FABIO ROJAS D

# San José Social

Sigue ya mejor don Rafael Soley Reyes, lo que mucho nos alegra. —El Dr. don Solón Núñez partió para el Guanacaste.

—El popular Mr. Ross saldrá muy pronto para Nicaragua.

—La familia Carrión ha fijado su residencia frente al Parque España, avenida de las Damas.

—En Escasú estuvo el comerciante don Querubino Severino.

—De San Isidro de Heredia vino el Presbítero don Ricardo Acuña.

—El excelentísimo Sr. Arzobispo visitó Cartago el día lunes.

—Pasando una temporada en San Antonio de Escasú se encuentra la señorita Grace Villalobos Lang.

—En Escasú estuvo el comerciante don Víctor J. Zúñiga.

—El Padre Alegría sigue muy delicado.

—Ya embarcó para Europa el Dr. Shapiro quien lleva una misión del Gobierno de Costa Rica para Europa de carácter sanitario.

—Don Jesús Alfaro ya va restableciendo de las serias fracturas que sufrió en un atropello automovilístico de que fué objeto.

—En Cartago estuvo el Dr. Rojas.

—El Licenciado don Ricardo Solís Molina ya está un tanto mejor de la peligrasa lesión que sufrió en un ojo. Ojalá mejore por completo.

## Por el bien municipal

En corrillos se dice, y con insistencia se asegura, que el actual Guarda de la Plaza de Ganado, renunciará su puesto. Pero él lo quiere así y el Municipio aceptará esa renuncia, porque es natural que quien ya no desea servir un puesto, no está capacitado para desempeñarlo a satisfacción.

Los comerciantes ganaderos, que son los que sostienen aquel servicio, tomarán muy en cuenta el nombre de los guardas que han cumplido fielmente en esa dependencia.

Y en los caballeros se hacen lenguas del único guarda que ha sabido custodiar los intereses municipales y los de aquel comercio.

No damos el nombre de este futuro empleado por la modestia que lo caracteriza, pero que aceptará ese puesto, por complacer las aspiraciones de aquel comercio.

Hombre experto y honrado y conocedor de aquel movimiento, aun cuando sus intereses se perjudiquen, aceptará para garantía del comercio ganadero.

Un memorial que se elevará al Municipio dirá el nombre de este buen servidor.

OBSERVADOR

## Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

# De Tibás

En este Cantón no han podido ni a fuerza de ofrecimientos hacer pegar la falsa semilla del Carlismo. Su jefe y comisiones han hecho varias jiras a este Cantón, llegando solamente al Distrito Lorente donde únicamente tienen 20 carlistas, y esto por que les crece a cada viaje un hermoso macadam en su calle y hacerles Coroneles efectivos para así evitarles de contribuir como soldados a cualquier movimiento de Guerra. En la anterior reunión que tuvieron uno de los oradores dijo en su discurso: «Rafael Vargas Quirós manda muchos sacos de café al exterior, pero jamás mandará la voluntad de este humilde pueblo». Este orador es más que un falso; desde luego donde había visto este caballero a Rafael Vargas en toda su vida de campesino, en oratorias políticas. La verdad es que estos oradores carlistas se convierten en Jefes de Acción del Cletismo por que la mayor parte de los juaneños carlistas protestan de ese modo de hacer política, por tratarse de que el señor Vargas Quirós es un gran benefactor de este Cantón.

## Misa de requiem

En memoria del recordado jovencito Alfredo Gei, muerto tan trágicamente en la Boca del Río Parismina, hubo el lunes a las 8 horas una misa solemne de requiem en el templo de la Soledad.

Hubo muchísima concurrencia y asistieron todas las amistades de los señores Gei, Bernini y Polini a quienes reiteramos ahora nuestra condolencia.

## Se repara la escuela Rafael Iglesias

Están muy adelantados los trabajos que en Limón se hacen para restaurar la escuela que lleva el nombre de Rafael Iglesias.

Hay empeño de dejarla bien acondicionada para que preste gran comodidad a los alumnos.

Las reparaciones las hace la Secretaría de Fomento con cargo a la Junta de Educación de Limón. El gasto se cargará a la partida del Fondo Nacional de Educación,

LAS MEJORES OBRAS

EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

## Ha circulado el nuevo reglamento para instalaciones eléctricas

A los electricistas, propietarios y constructores se les hace saber:

Que deberán presentar a este departamento, un croquis por duplicado de las instalaciones que construyan, especificando:

- La clase y calibre de los conductores.
- Capacidad en amperios de los fusibles.
- Clase de aisladores.
- Intensidad en amperios de cada uno de los aparatos.
- Cantidad y watage de las lámparas.
- Tensión a que trabajará la instalación.
- Sistema de la instalación ya sea *Bi o Tri-Filar* para luz o calefacción *Monoo Tri-Fásica*, para fuerza motriz. Deberán ser firmados por el interesado y operario que ejecute el trabajo. Una de estas copias quedará en poder de la oficina.

Las instalaciones de más de 1000 watos para alumbrado, serán divididas en circuitos que partirán de un tablero general con su correspondiente interruptor general y fusibles. Para cada sección habrá un interruptor y fusible en todos sus polos. Toda variación de calibre en la línea general tendrá sus fusibles, exceptúan o el neutral cuando lo hubiere.

Queda absolutamente prohibido el uso de conductores de forro intemperie en cielos rasos, cielos-pisos y tabiques, lo mismo que cordones en líneas generales.

En ventanas de comercio quedan prohibidos los cordones.

Todas las rosetas serán conectadas con alambre rígido a la línea general y ramales.

Todos los empalmes y termina les serán soldados cuan lo éstos queden dentro de paredes, cielos-pisos y lugares inaccesibles después de hecho el trabajo, la mismo que en circuitos de más de treinta amperios.

No se permitirán sockets, rosetas ni cordones corrientes, para las planchas, motores, calentadores o cualquier otro aparato, de un consumo mayor de 250 watos.

Todas las partes metálicas de aparatos eléctricos, como cocinas, motores, calentadores y controles, tendrán conexión a tierra permanente y efectiva con alambre no menor del calibre N.º 10 B. & S.

Los corta-circuitos serán colocados antes de los interruptores.

Antes de cerrar los cielos-pisos, paredes y tabiques, se deberá avisar por escrito y con 24 horas de anticipación al Inspector 1.º de instalaciones eléctricas para que éste pueda dar su V.º B.º con tiempo y para evitar los consiguientes perjuicios.

Todo solicitante de revisión, tendrá en el lugar los medios para poder subir a las partes altas, escaleiras, etc.

Esta Inspección no extenderá órdenes de conexión a ninguna instalación que no esté de acuerdo con el Reglamento.

Nota. — Entiéndase por cielos-pisos los pisos que a la vez son cielos, como en las construcciones de alto. — MIGUEL A. MONTEALEGRE, — Inspector 1.º. — V.º B.º. — MA. NUEL ANTONIO VIQUEZ, — Ingeniero Jefe Municipal.

## Se arreglará el Parquecito Pasteur

La Dirección de Parques a cargo de don Osias Castro Rivas ha considerado ya la necesidad de arreglar

# La casa Tournón paga 104 colones por el café

Por fin, van llegando los aumentos para el café, aunque sea de un modo raquítico, y para conformar en algo las constantes protestas de los pequeños agricultores.

H. Tournón y Compañía, pagan a sus clientes de los beneficios de esta capital y San Miguel de Santo Domingo la suma de ₡104 por la fruta y ₡4 por el flete de cada fanega. Algo es algo, pero con todo y eso no hay conformidad entre los cafetaleros pequeños.

## Conferencia en la Escuela de Agricultura

El lunes se dió a los 26 alumnos de que consta ya el primer curso de agricultura una conferencia por el profesional argentino que se encuentra de paso entre nosotros. El tema fué la cría de caballos argentinos que es una raza especial, de la cual dos ejemplares se encuentran aquí y que su dueño trae como propoganda por tierra, desde Buenos Aires.

Muy satisfechos quedaron los alumnos con el tema desarrollado.

## Otro chalaco golpeó a un tico

Ayer hubo un regular motín cerca del Mercado en el cual intervinieron un joven costarricense y un jugador chalaco. Pasaba este último y el tico le lanzó un viva al Club Herediano.

El peruano se enojó bruscamente e imprecó al otro. No fué eso todo, sino que le dió de puntapiés. El público se extrañó de tan brusco método y es claro se puso del lado del costarricense.

La policía anduvo por allí pero no intervino y en todo caso se debía haber llevado a los dos.

Don Alfonso Grillo y don Tobías A. Vargas Cubillo intervinieron para que terminara aquella escena tan poco culta. Esto pasó frente a Magdalena.

el Parqucito Pasteur frente a la Plaza del Tráfico.

En realidad aquello está horroroso y se ha tomado como depósito de materiales. Es seguro que el kiosko de limpiabotas se quite de allí.

También existe el deseo de colocar la estatua de Pasteur en el Parque España donde hará buen conjunto con el resto de los bustos que allí se encuentran

# Mañana a las 2 y media

de la tarde llega el Lic. don Cleto González Víquez

Mañana a las dos y media de la tarde llega a esta capital el Lic. don Cleto González Víquez, de su jira por la provincia de Guanacaste donde ha cosechado una serie de triunfos que han tenido gran resonancia en todo el país.

El anuncio de la llegada del Lic. González Víquez se hará por medio de tres bombetas, disparándose la primera a las dos, la segunda a las 2 y 15 y la tercera a las 2 y 30, momentos en que el tren entra a la estación.

A su llegada será observado el Lic. González Ví-

quez con un hermoso bouquet de flores.

Será lucido también un hermoso paraguas que ostentará los colores verde, rojo, azul y blanco y que constituye un hermoso trabajo de don Carlos Marín O., obrero éste que ha sabido luchar por el bien de las clases trabajadoras de la República.

Integran el Comité organizador de este festival los señores Fausto Peraza, Carlos Monge Sáenz, Pedro León Araya, Arturo Fernández y Ramón Miranda.



## IMPORTANTE ANUNCIO

del Presidente de la Dodge Brothers, Inc.

Dentro de pocos meses, la Dodge Brothers, Inc., introducirá una nueva serie de automóviles—que en sentido alguno perturbará la demanda de los presentes tipos de vehículos Dodge Brothers—la cual vendrá a clasificarse en una categoría de precios más altos y cuya producción será en cantidades limitadas.

Combinando la notoria seguridad de todo producto Dodge Brothers con un funcionamiento extraordinario y una belleza irreprochable, los nuevos modelos están destinados, en nuestra opinión, a establecer en el acto una nueva norma de refinamiento en la construcción de automóviles finos.

La Dodge Brothers, Inc., continuará construyendo sus presentes modelos en cantidades máximas para satisfacer la demanda, la cual, durante el año pasado, fué la más grande de todas las registradas en los anales de esta organización, pues llegó a un total de 330.000.

*Edw. Sevimen*

Para buenas novelas la Dirección de «La Prensa»

# La paz en Nicaragua

Nuevamente se habla en Nicaragua de hacer la paz entre los liberales y los conservadores, según anuncian los cables llegados últimamente.

Uno de esos despachos cablegráficos es firmado por el doctor Sacasa y dirigido a don Clodio Urcuyo, a quien le anuncia haber

recibido inasiones por medio del Almirante Latimer para acreditar un Representante a fin de discutir con el delegado del Presidente de Estados Unidos los medios para restablecer la paz en Nicaragua.

El doctor Sacasa contestó aceptando tal invitación siempre que se haga una paz decorosa.

## Se eligió el terreno de la escuela de San Marcos

Ocurría una discusión para elegir el terreno que ha de servir para la futura escuela de San Marcos, pues la junta quería uno situado al oeste de la plaza y algunos otros querían uno más distante, pero si emplazado en un lugar más plano. A fin de determinar cuál se adoptaba en definitiva se trasladó allá el Jefe Administrativo Escolar y un empleado auxiliar de Fomento.

Se prefirió el local de la plaza para no hacer un nuevo gasto, pues ya lo había pagado la Junta. Sólo si se habrá que hacer un presupuesto adicional para poder nivelar el terreno.

## Placio Nacional

Se va a pavimentar el vestíbulo que se encuentra en estado ruinoso después de 70 años de hecho el edificio.

Se le va a poner un mosaico muy fino que ya se ha enviado.

## Nueva Directora

Casi es un hecho ya el nombramiento de la Srta. Victoria Madrigal, normalista, para el cargo de sustituir a la niña Vitalia. Esta noticia procede de la Jefatura Administrativa Escolar.

## Programa

del concierto que dará la Banda Militar hoy a las 20 horas (8 p. m.) en el Parque Central bajo la dirección del Maestro Loots.

- 1º.—Varsovia. Gran Polonesa de Concierto. Turine
- 2º.—Egmont. Obertura, Beethoven.
- 3º.—Marcha Nupcial de una muñeca (estreno) Lecocq
- 4º.—Capricho italiano, Tchaikowsky.
- 5º.—España. Célebre Rapsodia, Chabrier.

Dirección General de Bandas  
San José 27 de Abril de 1927

Imp. Germainal

# El pueblo de San Luis de Sabanilla de Alajuela hizo el domingo una espontánea y hermosa recepción

El domingo, 24 del corriente, llegó en auto hasta el distrito de Sabanilla el Lic. don Manuel Castro Quesada, Jefe de Acción del Partido Unión Nacional, acompañado de don Ramón Bedoya y don Ezequiel Fonseca, para asistir a una reunión política que se verificó en casa de don Pioquinto Castro, uno de los elementos más entusiasta y significados con que cuenta el partido en ese lugar. La reunión dió comienzo a las cuatro, con el más delirante

entusiasmo. Allí pudimos ver a las siguientes personas de gran importancia como don Luis Hidalgo, don Domingo Chaves, don Elías Soto Arias, don Cornelio Alvarado, don Nicolás Chacón y unos 300 ciudadanos más, todos honorables agricultores y personas independientes. Un grupo de señoras y señoritas, le daban mayor realce a la fiesta. Usaron de la palabra don Pioquinto Castro, don Carlos Luis Padilla, quien en forma galante presentó al Lic. Castro

Quesada, don Virgilio Rivera, orador de la plebe que dió tal energía a su voz que nos parecía estar oyendo un Lenine; don Francisco Madrid, don Francisco Araya, reputado tribuno de los pueblos; don Ramón Bedoya, sereno y conceptuoso como aquellos parlamentarios romanos; don Manuel Castro Quesada, caudillo de altas condiciones y que supo con su palabra imprimir en los concurrentes gran entusiasmo y fe. Analizó con gran propiedad los diferentes tópicos que

en el correr de su perorata tató, y finalmente ocupó la tribuna don Ezequiel Fonseca a quien también nos fue muy grato oír su palabra, siempre llena de modales y de fuego.

La comisión trajo al rededor de 100 adhesiones, no de buco, sino con firmas auténticas. Así se hace política con verdades y de buena fe.

El Lic. Castro Quesada regresó a San José a las 6 p. m.

Corresponsal político

# UNA ESCUELA SOBRE EL PERIODISMO Y LA LITERATURA

¿Se puede ser escritor y periodista al mismo tiempo?

La pregunta, así formulada, casi no tiene un sentido comprensible para nosotros, que vivimos en países en los cuales el redactor de un diario es siempre un hombre que escribe artículos o reportajes, o gacetillas. Pero hay países, hay, por lo menos, un país, el más grande, el más rico, el más fuerte de todos, Estados Unidos, en donde los periodistas mejor pagados son los que menos a menudo se sirven de la pluma o de la maquina de dactilografiar. Este país ha organizado sus redacciones como oficinas de investigaciones. Lo que allí vale es el hecho, el escándalo, el descubrimiento. Y poco importa que aquel que lo realiza no sepa ni poner su nombre. Para desarrollar sus revelaciones, unos cuantos señores de lentes, que en su juventud fueron poetas, o catedráticos o académicos, se hallan a sus órdenes y convierten en novela de folletón la aventura de la calle, y en sermón evangélico el eco de las discusiones parlamentarias.

Lo inaudito, no obstante, es que el compañero que me hace la pregunta que hoy me preocupa no es un yanqui, ni siquiera un inglés, sino un italiano, un compatriota de los Rastignac, de los Pome, de los Cargelini, de los Papini, de los Maffio Mafth, de los innumerables periodistas que han sabido dar a los grandes diarios de Roma, de Milán, de Nápoles y de Florencia su sello de arte, de literatura, de filosofía. Y más inaudito todavía es que, según parece, el hombre que ha provocado, o sugerido, con el ejemplo de su vida, la encuesta de «La Italia», es nada menos que Jean Carre-

re, el admirable historiador de «El Papa», el robusto novelista de «El fin de Atlantis», el delicioso cronista romano de «Le Temps». ¿Puede darse, en efecto, un caso más patente de la posibilidad de que un escritor, y hasta un gran escritor? Sólo M. Jean Dorsenne, ha sido capaz de negar a Carrere, uno de sus talentos, asegurando, de paso, que hacer una novela es una cosa muy diferente a escribir un artículo. «Monsieur Jean Carrere—ha dicho—es un periodista de talento; pero el periodismo y la novela son dos cosas muy distintas». Lo cual, de no ser una perogrullada, tiene que ser una paradoja. Porque, naturalmente, entre una novela y una crónica, o un reportaje, o una crítica, o un editorial, hay gran diferencia. ¿No la hay, asimismo, entre una novela y una oda, o entre una novela y una comedia? Evidentemente. Y, sin embargo, ¿a quién se le ocurre decir que un novelista puede ser también un dramaturgo o un poeta? Lo que pasa es que, desde hace muchos lustros, existe una especie de prejuicio contra los periodistas, que obliga a los que, por ciertas circunstancias, no escriben ni en diarios ni en revistas, a considerarse y a hacerse considerar como miembros de una casta superior dentro de la república de las letras. El periodista, para el gran señor que sólo publica libros, es algo así como un paria. Ya Flaubert, a mediados del siglo XIX, decía a un joven, que le anunciaba su entrada en una redacción.

—El periodismo no te servirá para nada y te impedirá realizar obras de largo aliento. Pero yo no estoy muy seguro de la traducción espiritual que M. Dorsenne para hacer de esta

frase, sea la verdadera. Para mí, en efecto, lo que el autor de «Madame Bobary» quiso decir a su protegido es que la vida de la Prensa llega a ser tan absorbente, tan devoradora, tan tiránica, que resulta poco menos que imposible, cuando se vive dentro de su torbellino, encontrar el tiempo y la serenidad indispensables para llevar a cabo una labor de cierto carácter y de cierta importancia. Un Girardin escribiendo, entre dos polémicas, las «Tentaciones de San Antonio», no puede concebirse. En cambio, allí están los Teófilo Gautier, los Teodoro de Bainville, los Hipólito Taine, los Jules Lemaitre, que, siendo periodistas, ante todo y sobre todo, es decir, ganando su vida como redactores de periódicos podían al mismo tiempo, fuera del diario, escribir obras inmortales.

Y si digo fuera del diario, es para no chocar a nadie. Mas, en realidad, casi todo lo que se ha escrito de verdaderamente notable en estos últimos tiempos, si se exceptúan las comedias, ha nacido en el periódico. Hasta novelas hay, y de las que nadie deja de admirar, como «Monsieur de Phocas», de Jean Lorrain, como «L'Orme du Mail», de Anatole France; como el «Viemte de Courpieres», de Abel Hermant; como «Eva Tumarches», de Henry Hirsch que han nacido poco menos que improvisadas, día por día, en las columnas de los diarios. Y si de la novela pasamos a otros géneros, no menos nobles nos encontramos también con que sus mejores cultivadores han sido periodistas. Hojead los tomos de ensayos filosóficos de Paul Adam; releed las misceláneas sentimentales de Maurice Barrés; abrid los volúmenes de estudios graves, misteriosos, profun-

dos de Maeterlinck, saboread los álbumes de imágenes exóticas de los hermanos Traraud; buscad los sermones laicos de Jean de Bonnefont. ¿De dónde salen esas páginas admirables, orgullo de las letras francesas contemporáneas? Del periódico.

Así, pues, la pregunta que «La Italia» formula en la circular que acabo de decir, constituye un error evidente. Decir con acento de duda. «¿Se puede ser a la vez periodista y escritor?», resulta absurdo. Todos los periodistas son escritores, buenos o malos.

Y si no lo son, no pueden ser periodistas, al menos fuera de aquella extraña Yanquilandia en la que hay en las redacciones gente que escribe y gente que sólo lleva las ideas o las noticias. Pero, claro, que, en el fondo, lo que el diario italiano ha querido preguntar es otra cosa: «¿Se puede ser—ha deseado, sin duda, decirnos—se puede ser un artista capaz de realizar una obra de largo aliento, una novela, una comedia, un libro de filosofía, sin dejar de ser un redactor de un periódico». Ya aquí ya la respuesta no depende sino de las circunstancias de la vida de cada país. En París, en Londres, en Nueva York, en ciudades que pagan de manera pingüe a sus trabajadores intelectuales, es indudable que un cronista que cobra lo necesario para su vida material por escribir cuatro artículos mensuales, puede muy bien consagrarse, fuera de la redacción, a otras labores más trascendentales. En Roma, no lo sé. ¿Y entre nosotros los que hablamos español? Sí. En Madrid y en Buenos Aires hay ya algunos que podrían hacer lo mismo. Y hasta los hay que lo hacen, dando con ello la mejor respuesta a la encuesta de «La Italia».—E. GÓMEZ CARRILLO

## COMEDIAS \* DRAMAS \* SAINETES

JACINTO BENAVENTE	
Los Intereses creados / La ciudad alegre y confiada	1.00
La virtud sospechosa	1.00
Rosas de otoño / La honra de los hombres	0.60
La comida de las fieras / Los malhechores del bien	0.60
La noche del sábado / La ley de los hijos	0.60
Alfilerazos	0.50
Señora ama	0.50
La otra honra	0.50
La malquerida	0.50
Los nuevos yernos	0.50
El collar de las estrellas	0.50
M. LINARES RIVAS	
La raza	0.50
Como buitres	0.50
La garra	0.50
El marido de la estrella	0.50
Fantasmas	0.50
Como hormigas	0.50
G. MARTINEZ SIERRA	
Juventud, divino tesoro	0.50
Para hacerse amar locamente	0.50
Madrigal	0.50
Madame Pepita	0.50
Vida y dulzura	0.50
P. MUÑOZ SECA	
El llanto	0.50
El ardid	0.50
El conflicto de Mercedes	0.50
Las hijas del rey Lear	0.50
La pluma verde	0.50
CARLOS ARNICHES	
La honra de don Juan	0.50
¿Qué hombre tan simpático!	0.50
Las lágrimas de la Trini	0.50
El último mono o el chico de la tienda	0.50
J. y S. ALVAREZ QUINTERO	
Los leales	0.50
El ilustre huésped	0.50
FEDERICO OLIVER	
El azar	0.50
El pueblo dormido	0.50
Los cómicos de la legua	0.50
MARCELINO DOMINGO	
Vidas rectas	0.50
El pan de cada día	0.50
J. FERNANDEZ DEL VILLAR	
Mimí Valdés	0.50
Colonia de lilas	0.50
La prudencia	0.50
OSCAR WILDE	
Una mujer sin importancia	0.50
Un marido ideal	0.50
DIVERSOS AUTORES	
... ¿Y después?, Felipe Sassone	0.50
No hay burlas con el amor, Alfredo de Musset	0.50
Manolito Pamplinas, José M.ª Granada	0.50
La dama salvaje, E. Suárez de Deza	0.50
La hija del orlo, G. D'Annunzio	0.50
La galana, Pilar Millán Astray	0.50
La nave sin timón, Luis Fernández Ardavin	0.50
Las canas de don Juan, Juan Ignacio Luca de Tena	0.50
Madame Butterfly, V. Gaborondo	0.50
La española que fué más que reina, E. Contreras Camargo	0.50
Trabajos de amor perdidos, W. Shakespeare	0.75
Cuento de amor, Ernesto Martín	0.50
L'Enigma, Paul Hervieu	0.50
Las tenazas, Pablo Hervieu	0.75
La jaula, Luciano Descarves	0.50
No hay burlas con el amor, Calderón de la Barca	0.50
Amor después de la muerte, Calderón de la Barca	0.50
Todas estas obras están a la venta en la Librería Falcó	
OBRAS ESCOGIDAS DE JUAN VALERA / \$ 3.50 EL TOMO. DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ / 7ª AVENIDA, ESTE, N° 344 / TELÉFONO N° 71. APARTADO 638 / SAN JOSÉ COSTA RICA.	
JUANA LA LARCA, novela.	
DOÑA LUZ, novela.	
PEPITA JIMÉNEZ, novela.	
EL COMENDADOR MENDOZA, novela.	
PASARSE DE LISTO, novela.	
GENIO Y FIGURA, novela.	
DE VARIOS COLORES, cuentos.	

# Últimas informaciones de México

## Nuevas y admirables ruinas

México, abril 25, (Trens)—Los ingenieros Federico Mariscal, José Raygadas Vértiz y Enrique Palacios, altos empleados de la Secretaría de Educación, de la Universidad Nacional de México y de la Dirección de Arqueología, a su regreso de la jira que realizaron por los Estados de Yucatán y Campeche, han declarado a un representante de la Agencia Trens que se hallan admirados ante la riqueza arqueológica que encierra la nueva zona descubierta en Campeche y que supera, según sus cálculos, la ya famosa de Chichen Itza de Yucatán. Hablan con entusiasmo desbordante de este nuevo venero de signos y datos históricos de las civilizaciones pretéritas que se asentaron en México y creen que no esperan que haya nada que se pueda comparar en el mundo con lo existente en el territorio nacional. Han rendido un informe a sus respectivos departamentos para que se hagan las exploraciones del caso.

## Refinación de petróleo extranjero

México, abril 25, (Trens)—Los impuestos al petróleo extranjero que se introduce a la República han crecido considerablemente últimamente debido a que Venezuela está produciendo aceite mineral en gran cantidad, que traen las empresas explotadoras a refinarse a México, donde hay refinerías modernas y con capacidad suficiente. El constante aumento en la producción petrolera de Venezuela ha hecho que este ingreso aumente y hace esperar que siga en alza permanente por ahora.

## Vigilancia de bancos agrícolas

México, abril 25, (Trens)—El Ejecutivo de la Unión ha acordado que sea la Secretaría de Agricultura la encargada de vigilar y controlar el funcionamiento de los bancos agrícolas erigidos y de las cooperativas, en vista de que la legislación agraria le concede esas facultades.

## Relaciones culturales con Francia

México, abril 25, (Trens)—El Licenciado Alfonso Reyes, que acaba de regresar a la patria procedente de la República francesa en donde desempeñó el cargo de Ministro Plenipotenciario de México, ha declarado a un representante de la Agencia Trens que el acercamiento cultural y espiritual entre los grupos selectos de Francia y México es cada vez mayor, debiéndose esto al tino con que el Gobierno de México ha sabido dar a conocer el aspecto intelectual de la República y a los esfuerzos de la Universidad Nacional al implantar el intercambio universitario con diversos países de la Tierra. Probablemente el señor Licenciado Reyes salga a encargarse de la representación diplomática de México a la República Argentina.

## Actividad en comunicaciones

México, abril 25, (Trens)—La Secretaría de Comunicaciones, a pesar de la reducción que de

acuerdo con el programa de economías trazado por el Presidente de la República ha hecho en sus presupuestos, ha declarado a un representante de la Agencia Trens que no se interrumpirán los principales servicios que le están encomendados y que se proseguirán ciertas obras que se consideran urgentes e importantes, tales como las reparaciones a los muelles, el desazolve de varias barras y canales y la reparación y construcción de carreteras.

## Las mercancías de importación

México, abril 25, (Trens)—Desde que se derogó la disposición del 5% sobre el precio de aforo de las mercancías de importación que vinieran a México y se estableció que los señores cónsules en el extranjero certificaran las facturas a base de cobrar el cinco por ciento a los artículos que estuvieran exceptuados de pagar impuestos de importación y el diez por ciento a los (no) que sí estuvieran exceptuados, sobrevinieron algunas dificultades para los exportadores del extranjero, en vista de que en los Consulados Mexicanos se les exigía que definieran en qué arancel aduanero estaban comprendidas sus mercancías y la mayor parte de los comerciantes extranjeros ignoraban tales datos, sufrieron retrasos considerables en el despacho de sus asuntos. Para subsanar esta dificultad, la Secretaría de Hacienda ha solicitado de la de Relaciones que se instruya a los señores Cónsules en el sentido de que solamente pidan a los exportadores extranjeros el dato de si pagan o no impuestos de importación, sin especificar el arancel donde figuran sus artículos. En esta forma, los mismos Cónsules mexicanos se limitan a aplicar la cuota del cinco o del diez por ciento según el caso, sin más tramitaciones.

## Prohibición para la patata de E. U.

México, abril 25, (Trens)—La Secretaría de Agricultura ha dispuesto que se impida la entrada a territorio mexicano de patata procedente del Estado norteamericano de California, por saberse que aquella leguminosa está infectada de la plaga de la «palomilla», que es una de las más peligrosas para ciertas plantas. Los agentes de la Secretaría tienen instrucciones para destruir toda la patata que provenga de aquella región de los Estados Unidos.

## Distinción a la República

México, abril 25, (Trens)—La Sociedad de Estudios Biológicos de París ha admitido en su seno a la Sociedad Mexicana de Biología, distinción que solamente se concede a las agrupaciones similares que han demostrado haber realizado labores de importancia científica considerables. El presidente honorario de la Sociedad Nacional, Doctor Fernando Ocaranza, recibió ya la comunicación en que se le da la buena nueva en términos encomiásticos y lisonjeros para los biólogos mexicanos.

## Cocinas para canfín

Sin olor  
Sin mecha  
Sin humo  
de 2-3 y 4 huecos

Muy limpias y seguras  
donde

BOLAÑOS Y ULLOA

## Depósito y aserradero de Maderas A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones  
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.  
Frente a la Estación del Pacífico.  
APARTADO 334 TELEFONO 61

¡Las maravillas del mundo eran siete pero se aumentaron con otra

¿Cuál?

El café de

## La Maravilla

que elabora PEDRO CARDOS e hijo  
¿Quiere convencerse? Pase a su fábrica para que reciba una muestra que SE LE OBSEQUIARA.

Lleve este aviso — Recórtelo

## COMPRE UD. LAS OBRAS DE ELYNOR GLYN

(La Novelista del Amor)

EL MOMENTO SUPREMO — EL AMOR TRIUNFANTE  
SEIS DÍAS — EL PRECIO DE LAS COSAS

Librería Española de María viuda de Lines

SAN JOSE DE COSTA RICA — Apartado 314

## Avisamos

a nuestros clientes y al público en general que LA PRENSA en su deseo de hacer cada día más efectivos sus servicios, ha resuelto establecer una sección de AVISOS ECONOMICOS a razón de 50 cts. por inserción en avisos de 20 palabras o menos, y 3 cts. por palabra de exceso y por inserción.

Mínimo 4 inserciones.

## EN TAJ, DIA...

ABRIL 27 DE 1702.—MUERTE DE JUAN BART

Este célebre marino francés, que desde su más tierna infancia estuvo afrontando combates y tempestades sin sufrir el menor contratiempo, falleció, como puede fallecer cualquier pacífico boticario, bajo el techo de la casa donde nació, en su propia camita y de resultas de un costipadillo.

Dice un refrán que quien ama el peligro en el perece, y como mucha gente piensa que en los refranes se encierra la sabiduría del pueblo, cabe creer que Juan Bart, el formidable corsario, esperaría morir en el peligro, bien de resultas de un combate, con una bala de cañón en la barriga o un hachazo en el cráneo; bien a causa de una borrasca, dominado por las embravecidas ondas y deshecho entre los trozos de su navío.

Mas no fué así. El refrán esta vez resultó más falso que dos pesetas de plomo filipinas. Y el hombre que comenzó su carrera como pescador, luchando contra las tempestades del Océano, y siguió siendo corsario y pirata; el que asaltó en sangriento combate la fragata de guerra holandesa «Nep-tuno», volada al punto por los tripulantes bajo los pies mismos del asaltador; el que tomó parte en cuantas campañas navales realizó Francia desde 1676 hasta 1699; el que, prisionero de los ingleses, se escapó del pontón en que estaba recluido ja nado y entre un diluvio de balas; el que presenció la tragedia de Beachy-Head, saliendo vivo por milagro; el que defendió durante seis meses Dunkerque, rechazando en primera línea y a pecho descubierto los asaltos del enemigo; el que, jugándose diez veces la vida en cada ascenso, llegó por méritos de guerra y de navegación, desde grumete de una lancha pescadora,

a jefe de la escuadra de Luis XIV; el hombre, en suma, que más desafió el viento y el agua, el hierro y el fuego, terminó sus días tranquilamente en su casa, tomando flor de malva para aliviarse el catarro.

Un terrestre decía a un marítimo:  
—¿Dónde murió su padre de usted?

—En el mar.  
—¿Y su abuelo de usted?

—En el mar.  
—¿Y se atreve usted a salir al mar todos los días?

Y decía el marítimo al terrestre:  
—¿Y su padre de usted donde murió?...

—Caramba, en su lecho tranquilamente.

—Y su abuelo de usted?

—También en su lecho.  
—¿Y se atreve usted a meterse en el lecho todas las noches?...

Lo que prueba que no se debe temer ningún peligro, y que, como Juan Bart, en la fuerza de la edad, quien debe morir de un catarro, muere de un catarro aunque se exponga a lo que se exponga.

Ved qué moraleja más conveniente para animaros a viajar por mar en estos días que los submarinos alemanes bloquean a Inglaterra, acabo de sacar con motivo del fallecimiento del más glorioso de los marinos. Y la he sacado para estropear el propósito de aterrorizar neutrals que tiene Alemania, pues hay que ayudar a los amigos, y yo soy tan amigo de los aliados como D. AntonioMaura, mi ilustre jefe.

LUIS DE OTEYZA

El azúcar del Ingenio VICTORIA

es el mejor del país  
Pídalo siempre y haga sus compras

Son necesariamente más sabrosas las

QUESADILLAS

Y EL

PAN DE LECHE

“GOMEZ COTO”

Muchos años de experiencia, harinas de calidad superior, azúcar y otros materiales de primera, bien escogidos

Todo hecho con todo aseo y esmero, como en su casa

Guillermo Gómez Coto

Teléfono No. 1187

Para novelas, en LA PRENSA

# AMOR, CONVENIENCIA Y EUGENESIA

Continuación

Esta ceguera del instinto la demuestra el hecho de que con frecuencia atropella las conveniencias de la especie misma. El instinto es casi siempre fundamentalmente anti-eugenésico. Decir a un hombre, ebrio de deseo, en el momento en que va a lograr la posesión de la amada, que ésta está enferma; que aquel beso encendido le puede contagiar; que el hijo que se va a engendrar en el minuto de la unión codiciada puede ser un enfermo. Nada de esto le detendrá. Ni la oír siquiera, como no sea un aprensivo de los que lindan con la patología.

Sí, ciego es el instinto, ciego, a pesar de su aparente penetración. Y en los casos más favorables, tan corto de vista, que podría substituirse la venda simbólica que le tapa los ojos por unas potentes gafas de miope.

El amor complejo, en cambio, ese otro sentimiento en el que el instinto se mezcla en sabias proporciones con la amistad, lo que hemos llamado la amistad amorosa, ese sí es clarividente. En él, la fuerza de atracción escueta y rectilínea está atemperada por otros sentimientos de categoría superior. Ya no es la flecha disparada que se hunde y atraviesa, sino la mano temblorosa, pero consciente, que palpa y escruta. Este amor, maduro y logrado, sí que lo ve todo; descubre lo que está oculto a los demás;

las bellezas exquisitas escondidas detrás de la vulgaridad aparente; los sentimientos nobles adormecidos bajo las pasiones violentas. Y apresurémonos a decir que esto que parece un milagro se realiza por un mecanismo vulgar: sencillamente por la atención, por el entrañable interés enfocado en el ser amado; virtudes que no existen sin amor, y que a su vez suscitan el amor en las personas que las ejercitan. Del mismo modo que la distracción es siempre el comienzo del derrumbamiento amoroso.

No es, pues, justo decir: el amor es ciego o el amor es clarividente. Varía según la especie del amor. Es ciego el amor instintivo. Pero la amistad amorosa es profunda y esencialmente clarividente. Sería por esto más exacto tal vez llamarla conocimiento amoroso. ¿Y la tercera forma de amor, el que está ya casi emancipado del sexo, el que pudiéramos llamar culto amoroso o amor quijotesco? Este ha perdido ya su lastre, y vuelve a ser ciego; pero ahora no nos interesa: es amor de viejos, de célibes, de quijotes o de místicos, y nada tiene que ver con el matrimonio ni con la eugenesia.

Ahora bien: lo grave es que el amor que guía al hombre y a la mujer en la elección de cónyuge es precisamente el amor instintivo, el ciego por excelencia. Cuando decimos de tal pareja que se ha casado por amor, casi sin excepción nos

referimos a un hombre y a una mujer a los que ha reunido la fuerza ciega de la libido; la del hombre sobre todo, pues la mujer conserva, en general, el dominio de sus instintos, lo cual, por cierto, suele colocarla en condiciones de superioridad innegable sobre el varón arrebatado de deseo. Es sabido, en efecto, que en muchas ocasiones el hombre transige, con el sacramento tan sólo porque sin él no le sería posible alcanzar a la mujer deseada. Y ésta, al margen casi siempre de la dinámica brutal de la atracción, ejercita el juego de avivar y rehuir alternativamente el impulso viril hasta que el novio, vencido, cae de rodillas ante el altar.

Me apresuro a añadir que esto me parece respetable. La mujer actual, en condiciones de desigualdad notoria ante la vida, tiene que defenderse como puede, y aprovecha la ceguera libidinosa del hombre para obtener de él concesiones que no sería capaz de otorgar serena y noblemente, cuando los instintos están en paz.

Mas aun cuando cambien los tiempos y el hombre renuncie a ese aire de superioridad innata que le da su sexo, y que yo comparo, por lo irritante y lo injusto, al que sienten los ingleses por el hecho de haber nacido en la Gran Bretaña; aunque la mujer, paralelamente, renuncie, también a la idea de que feminidad equivale exclusivamente al arte de pescar marido; aunque, por lo tanto, la preparación del

matrimonio pierda el carácter de caza con trampa que ahora tiene, habrá, sin embargo, que admitir en toda unión biológicamente legítima un fondo primario de atracción física, que es como el fermento que madura y vivifica los otros sentimientos que entran en juego en la perfecta unión matrimonial. El componente instintivo no debe, pues, faltar nunca. No se olvide esto en todo lo demás que voy a decir. El problema está en la proporción con que se mezcla con los otros componentes del amor conyugal. Porque instinto por sí solo, en bruto, es un mal consejero. Todo instinto se agota rápidamente con la consecución de su objeto, y, sobre todo, los instintos primordiales. En cuanto se sacia el hambre, hasta el alimento. Y más agudamente aún se observa esto en el instinto reproductor, cuya satisfacción es tan aguda y tan brillante como un cohete que estalla en un torrente de luz y se apaga en el instante mismo de explotar. Muchas veces he insistido en el hecho de que el instinto sexual vive sujeto, esclavizado, a la ley imperiosa de la variación. Si sólo es el deseo el lazo que une a una pareja humana, el lazo se relajará en su guía. Por esta razón, los matrimonios llamados por amor terminan muchas veces, desde el punto de vista afectivo, al terminar la luna de miel.

Claro es que no siempre ocurre así. Por dicha, el deseo, la libido, aun obrando

de un modo tan exclusivo, es con frecuencia la llave que abre a las almas las puertas de las formas superiores del amor. Por esto no ocurre siempre, puede afirmarse con toda seguridad. Los médicos lo sabemos, como lo saben los sacerdotes, porque vemos la vida conyugal desde sus bastidores, y no podemos aceptar como matrimonios logrados muchos que presentan la comedia de la felicidad, a veces, con insuperable perfección. Matrimonios llamados felices en los que el desamor se esconde tras una apariencia de corrección social y familiar levemente coloreada de cordialidad. La esposa se consuela de este desamor con su frialdad sexual, con el ejercicio de las tareas maternas, y quizá con las prácticas religiosas; y el marido, con el torbellino de sus quehaceres sociales... y, casi siempre, con una amante.

Verdaderamente, una felicidad conyugal auténtica y durable, nacida al calor de esta atracción instintiva, es una excepción. Jugar a esta carta el porvenir de un hombre y una mujer es una lotería en la que se gana pocas veces. Y así lo sentenció el refrán español que gustaba de citar Schopenhauer: el que casa por amor ha de vivir con dolores. Aquí la visión del pueblo percibe el problema con sagacidad, reaccionando contra el absurdo, mantenido por los prejuicios literarios de confundir unas noches de pasión sexual con el ma-

trimonio, que es, además de todo lo demás, una sociedad en comandita que ha de plantearse, no como se plantea una juerga, sino con las garantías que exige la excelencia de su verdadero fin: la creación de los hijos. Cuando se busca un socio para montar una industria cualquiera, por modesta que sea, no nos basta nunca el que se trate de una persona simpática y atractiva. Por encima de esto, que siempre es de tener en cuenta, se investigan sus antecedentes y sus condiciones morales, y se indaga su verdadera situación social.

En cambio, cuando se trata de lo más serio que se puede crear en la vida, los hijos, se renuncia a toda la historia del colaborador y se hace el pacto trascendental sobre la base de una nariz o de unos ojos agradables, o de cualquiera otro de los detalles morfológicos desde donde el amor dispara su flechazo. Si la humanidad no nos ofreciese innumerables ejemplos de su acortamiento secular ante otros muchos mitos tan absurdos como éste, sería sorprendente el considerar cómo ha podido durar tanto tiempo la costumbre, que a todos nos gobierna, de edificar el período más largo y fecundo de nuestra vida sobre una base tan frágil y tan ciega.

Continuará.

PARA OBRAS BUENAS, EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

## IMPRENTA GERMINAL

Acabamos de recibir un completo surtido de material de imprenta y podemos ofrecer precios económicos y nitidez en el trabajo

DIRECCION:

Teléfono No. 71 \* Avenida Este, No. 344 \* Apartado 1311

# Mussolini se entrega plenamente al imperialismo

## Los problemas del Adriático podrán dar lugar a graves conflictos

El notable historiador Frank H. Simonds hace pocos días que ha manifestado lo siguiente:

La cuestión albanesa es uno de esos problemas de «primera clase», que figuran entre el pasivo de la paz europea, exponiendo a cada paso al Continente a dificultades de todo género. No en vano Albania se encuentra en la zona de influencia de la monarquía italiana.

La solución de este erredo no es viable momentáneamente, porque no existe una fórmula que satisfaga a la vez los anhelos de Italia y las aspiraciones de Sud-Eslavia. Para Italia, Albania es como Bélgica a la Gran Bretaña. Geográficamente, Albania es más semejante a Italia, que Bélgica a las Islas Británicas. Además, el puerto más meridional de Albania, Valona, es en estos momentos la llave del Adriático, más en que Italia tiene que vencer o caer destrozada, sujeta a la Dominación Extraña.

Contra lo que sucede en Bélgica, Albania no es un «estado» en la concepción moderna que se tiene de las unidades políticas con soberanía propia; ni en los momentos que corren parece que sea muy posible el que Albania se constituya en un Estado soberano. Hay que recordar que Serbia, Bulgaria y Grecia deben su independencia a movimientos populares desarrollados por sus propios pueblos; mientras que la estacificación de Albania sólo responde a un hecho, a una maniobra, de la política internacional.

### LAS MANIPULACIONES IMPRUDENTES

En 1912 y 1913, después de la primera guerra de los Balcanes, los estadistas europeos se reunieron en Londres para impedir una conflagración continental, a causa de que Serbia, inspirada por Rusia, trataba de ocupar todo el territorio albanés hasta el río Skumbi, mientras que la región situada al sur de esa corriente se hallaba en inminencia de ser presa de los griegos.

Austria e Italia, que en todos los problemas sostenían miras distintas, se acordaron esta vez en que ninguna tercera potencia debía de ser dueña de Albania. El Imperio Dual sabía que la posesión del Durazzo por los serbios equivaldría a la liberación de ese pueblo de la servidumbre económica que desde Viena se le imponía. Tan pronto como Serbia lograse un acceso al mar, obtendría simultáneamente una considerable influencia política y un puesto importantísimo en el equilibrio económico del Continente.

### LAS PESADILLAS DEL PAN ESLAVISMO

Italia, por otra parte, pasaba sus pesadillas, igual que ahora, con el temor de que se consiguiese un poderoso estado eslavo al otro lado del Adriático que podría ser avanzada del Pan-Eslavismo, con su secuela de dificultades. Así, pues, todas las aspiraciones de Mussolini, después de la Guerra, se han concretado a ejercitar la dominación en ambos lados del Adriático con vistas a quedarse un día con Dalmacia y Albania, en posesión plena.

Simultáneamente, oponien-

dose a la salida de Serbia por Durazzo, Mussolini se ha empeñado en contener a Grecia por el Norte del Epiro, en vista de que la posesión de Valona daría al pujante estado helénico una preponderancia extraordinaria como potencia del Adriático. En la primera conferencia de Londres, se vio como Austria e Italia se habían confabulado para cerrar el paso de los eslavos hacia Durazzo y el de los helénicos hacia Valona. Serbia obtuvo entonces la convicción de que Albania habría de ser fatal a su constitución como potencia de primer orden, y se dispuso a aplazar el instante en que Albania daría lugar a la ruptura.

### EL TRUEQUE DE LOS ELEMENTOS

La Guerra Europea trocó por completo la posición de los elementos del conflicto del Adriático. El Imperio Austriaco desapareció de un plumazo, e Italia adquirió como presa de guerra Trieste y Pola y en un momento dado, Fiume. Pero los diplomáticos de la Unidad no pudieron ver realizado el sueño dorado de quedarse con Dalmacia, y contemplaron empavorecidos como el rival, Sud-Eslavia, que se acababa de fundar, se posesionaba de Cattaro, la gran rada del Adriático, admirablemente emplazada para una base naval; Italia lo tenía de antemano, y vio con horror cómo el temido Estado eslavo surgía prepotente en la costa oriental del mar que venía considerando como suyo. Rusia se acercaba a Roma. Ahora el aire de estepa llegaría con más frigez, más rápidamente, a las Paludes Pontinas.

### LA ENTREGA DE FIUME

Respaldados por Mr. Wilson, los serbios pidieron la entrega de Fiume; y apoyados por Francia y la Gran Bretaña, obtuvieron la confirmación de sus derechos sobre Dalmacia. La paz entonces sorprendió al nuevo Estado con una población de 10.000.000 de habitantes, cubriendo con sus ciudades una superficie continental mayor que el total del territorio de la Península Italiana y sus anexos.

La hostilidad de la monarquía eslava hacia Italia no tardó en manifestarse, por que dentro de las fronteras del reino sabaude habían minorías eslovas. De esta suerte, Trieste y Fiume se convirtieron en Estados «irredentos», del mismo modo que para Italia lo eran en tiempos de Oberdan, y antes de la guerra de 1918.

Durante los primeros años que siguieron a la consecución de la paz los peligros de la ruptura se manifestaron más frecuentemente que nunca. Mussolini, mediante el Tratado de Rapallo, consiguió dar un hisopazo al peligro, conjurando los peligros de la guerra admirablemente. Durante algún tiempo, el fermento descendió y se creyó que la cuestión del Adriático, aunque no resuelta, había llegado a un momento en que no era peligrosa. Los hechos han podido dejar ver que se trataba solamente de una tregua.

### IMPERIALISMO BALKANICO

Desde hace poco tiempo, Italia ha comenzado a desarrollar su imperialismo en los Balcanes. Francia e Italia rivalizaron en este nuevo conflicto, como ya rivalizaban en el Mediterráneo. El objetivo principal de la diplomacia italiana ha sido dar un golpe de muerte a la Pequeña Entente, esa coalición de potencias danubianas que concibieran Briand y Poincaré. Tcheco-Eslavia, Sud-Eslavia y Rumania coaligadas con Francia servían de pie a Francia para intervenir en la política de la Europa Oriental.

Las relaciones diplomáticas entre la Italia y Francia han ido desmejorándose a medida que la influencia de esta última nación ha crecido entre sus aliadas. Numerosos incidentes se han ido desarrollando entre los dos países, llegándose incluso a la concentración de tropas en la línea fronteriza de los Alpes. En París se dieron interpretaciones particularistas a los discursos de Mussolini, viéndose que indudablemente, el Duce quería suprimir la hegemonía francesa en Túnez, sustituyéndola por la expansión italiana. En Roma se habló de la reconquista de Niza y de la invasión de Córcega.

### LA OBRA DE MUSSOLINI

Mussolini ha sabido jugar admirablemente a las cartas en la diplomacia balcánica. Ultimamente reconoció como legítimos los derechos de Rumania sobre la Besarabia, la provincia que Rusia le disputa. Firmó al mismo tiempo con el gobierno de Bucarest un pacto de amistad. En Europa muchas cejas se entreunieron, pensándose en que Roma había sustituido a París en los amores del Ru mano, y que la Pequeña Entente se resquebrajaba, cesando de ser un elemento de peso en la política continental. Tcheco-Eslavia decididamente persistía en su filogalicismo, aunque Rumania se fascitizara. Sud-Eslavia, sin embargo, conti-

nuaba siendo un grave problema.

### LAS DEFINICIONES

Pronto llegó el instante de las definiciones. El Tratado de Tirana, entre Italia y el Gobierno de Albania, servía para dar una garantía a este último Gobierno contra las pretensiones gerbias. Belgrado alegó que el Pacto en cuestión sólo servía para convertir al débil Ahmed Zogu en un maniquí de Mussolini. La publicación de los términos de esa Convención, precipitó la crisis, ocasionando un cambio de Ministerio en Belgrado.

La contra-ofensiva de Sud-Eslavia se hizo inevitable y lentamente comenzó a desarrollarse. Italia se preparó y valiéndose de la ocasión de que en territorio serbio se encontraban residiendo muchos albaneses, dijo que se trataba de dar al traste con el gobierno de Ahmed Zogu. En Albania se desató una terrible ofensiva contra el dictador mahometano, alegándose públicamente que había vendido su nación a una potencia extranjera.

### LA GESTION DE ZOGU

En Italia se cuidaron de lo que estaba resultando. Era imposible que se contemplara pacientemente la caída del gobierno de Zogu, que significaría tan terrible golpe para el prestigio de la monarquía y de la política de Mussolini. La derrota de Zogu significaría la entrega de Albania en manos de Sud-Eslavia, y para conjurar este problema en el país era intolerable, supuesto que de esa manera se provocaría un levantamiento nacional en Alemania contra los invasores.

París y Londres intervinieron: la Sociedad de las Naciones interpuso sus oficios, y en estos momentos nos encontramos en una posición semejante a la que existía en 1912 y 1913. El problema está por resolver y las cancellerías aguardan impacientemente los resultados.

OBRAS DE BERNARD SHAW a \$ 4.00 el tomo.

- I. COMEDIAS DESAGRADABLES: Non Olet / Fascinación / Trata de Blancas.
  - II. COMEDIAS AGRADABLES: Héroe / Cándida / Lucha de sexos.
  - III. HOMBRE Y SUPERHOMBRE.
  - IV. TRES COMEDIAS PARA PURITANOS: El discípulo del diablo / César y Cleopatra / La conversión del capitán Brassbound.
  - V. VOLVIENDO A MATUSALÉN: En el principio / El evangelio de los hermanos Barnabás / La cosa sucede / Tragedia de un caballero entrado en años /
  - VI. LA OTRA JOHN BULL: Su esposo / La comandanta Bárbara.
  - VII. EL DILEMA DEL DOCTOR: Llegando a casarse / El compromiso de Blanco Posnet.
- De venta en la Librería Falcó.  
Estos tomos están lujosamente empastados.

### LIBROS SELECTOS

A \$ 2.50 el tomo  
*La religión al alcance de todos*, R. H. Ibarreta  
*Las menhiras religiosas*, Voltaire  
*Ideología y táctica del proletariado moderno*, Rudolf Rocker

### Teatro Selecto Contemporáneo

A \$ 1-75 EL TOMO  
*Despertar de primavera*, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedekind.  
*La vida del hombre*, tragedia en cinco actos, por Leonidas Andreiev  
*La huelga*, drama en tres actos, por John Galsworthy  
*El abanico de Lady Windermere*, comedia en cuatro actos, por Oscar Wilde  
*Laboremus*, por Björnstjerne Björnson  
*Hacia las estrellas*, drama, por Leonidas Andreiev  
De venta en la Librería Falcó

### LOS GRANDES PENSADORES

A \$ 0-60 EL TOMO  
*El socialismo*, por J. Jaurés  
*Creación y Evolución*, H. Spencer  
*La religión*, por D. Diderot  
*El hombre y la tierra*, (fragmentos), por E. Reclus  
*Miscelánea filosófica*, por Voltaire  
*El contrato social*, J. J. Rousseau  
*Palabras de un rebelde*, por P. Kropotkin  
*Temas varios*, por Eduardo Benot  
*La propiedad*, por P. J. Proudhon  
*Preludios de la lucha*, (2 tomos), por Pi y Arsuaga  
*Las clases jornaleras*, por Francisco Pi y Margall  
*Las ciencias históricas y las ciencias naturales*, por E. Renán y M. Berthelot  
*Crítica del cristianismo*, por F. Laurent  
*De los jesuitas*, por J. Michelet  
*El utilitarismo*, por Stuart Mill  
Esta interesante Biblioteca por su meritoria labor de divulgación científica, filosófica y literaria, debe figurar en todas las bibliotecas de los hombres que sean amantes de la cultura y del progreso.  
De venta en la Librería Falcó.

### Éxito Editorial

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la Librería Falcó  
Precio: \$ 3.00 el tomo,  
OBRAS PUBLICADAS

- Anita, por M. Dely  
El Rey de los Andes, por M. Dely  
Ruinas en flor, por G. Chantepleure  
Amor que todo lo vence, por Jean de la Brète  
Los terrores de Lady Susana, por C. de Chandeneux  
El sueño de Suzi, Henry Ardel  
A los dieciocho años, M. Aigueperse  
Rosa Perrin, por Alice Pujó  
Amor es vida, por Matilde Alanic  
La profesora de piano, F. O'Neill  
El mal paso, por J. des Gachons  
Kitty, por K. Tynan  
La marquesita, por A. Doullac  
Un cuento azul, por Henri Ardel  
Ninón, por Guy Wirta  
Silencio heroico, Jean de la Brète  
Amada en el dolor, René Star  
El Secreto de Kernic, P. Segonzac  
La paloma de Rudsay-Manor, por M. Dely  
La doble farsa, por G. de Wailly  
El rey que tuvo un solo amor por Juan Laguna Litteras  
Hija de héroes, por M. Dely  
Doris, por Curtis Yorke  
Paulina, por G. de Wailly  
El crimen de un comediante, por Pierre Gourdon  
Hipócrata, por M. Dely  
Un grito en las tinieblas, por A. Flory  
La dama del castillo negro, por C. N. Williamson

## La salud de Rafael Soley

Hoy fuimos informados de que a pesar de tener que guardar cama aún, la salud del joven don Rafael Soley era muy satisfactoria.

Esto nos alegra sinceramente y una vez más repetimos nuestros votos por su pronto restablecimiento.

## Los Heredianos se enfrentarán nuevamente contra los Chalacos

Anoche celebró sesión la Directiva de la Liga Nacional de Foot-Ball para conocer y decidir si se jugaba o no otro match contra el Chalaco.

La directiva acordó que se efectuara ese match y que se jugará con el Herediano, vencedor del último juego. El encuentro tendrá verificativo del viernes al domingo, pues la fijación del día consiste en el aviso que los peruanos reciban sobre su embarco.

El juez para este match lo es don Miguel Ruiz.

## Sesión Municipal

El debate municipal estuvo anoche muy animado durante la sesión que empezó a las ocho y cuarto y terminó a las once horas.

Se despachó buena cantidad de asuntos.

## De la Cruz Roja

Ha habido quejas sobre el estado sanitario de los inodoros de la Cruz Roja, pues esta institución afirma que la limpieza es correcta.

Se usan aparatos importados por Mr. Wolf con quien se tiene una fuerte deuda precisamente con el mismo fin de que el barrio está completamente aseado. Lo que urge ahora es mayor cantidad de agua para que haya mayor aseo. Así se informará a la Jefatura de Sanidad.

## LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

JEFE DE REDACCIÓN:

JORGE PEÑA CASTRO

COLABORADORES:

Lic. RÓMULO TOVAR

ROGELIO GÓLCHER

GEZENTE:

RICARDO FALCÓ M.

ADMINISTRADOR:

HUMBERTO LIZANO

PRECIO: \$ 2.00 AL MES

DIRECCION:

7ª Avenida Este No 344

SAN JOSE, COSTA RICA

Teléfono 71. - Apartado 1311

## La España Almacén de Abarrotes

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

## Martínez & C.

Apartado N.º 211

Teléfono 694

## Vermicida Infantil

Urge que las madres de familia SALVEN A SUS NIÑOS de las terribles LOMBRICES; el VERMICIDA INFANTIL

es el mejor, más eficaz e inofensivo de todos los exterminadores de lombrices y demás parásitos intestinales

De venta en todas las Boticas del país

Depósito General: Nueva Botica Nacional de

## SABORIO HERMANOS

San José Droguistas y Farmacéuticos C. Rica